

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripción por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

INCENDIO DEL LICEO DE BARCELONA.

De *El Telégrafo* del 10.

Al amanecer de hoy ha podido juzgarse del inmenso desastre de anoche. A las once empezó á dominarse el fuego, pero amenazó á las casas contiguas de la calle de San Pablo, particularmente á la en que se halla la fonda de San Antonio. Las llamas salían también por las puertas que el gran Teatro tiene en la calle de San Pablo. Es imposible describir el impropio trabajo de las bombas, y de todos cuantos acudieron para contribuir á la reducción del incendio. Algunos concejales estaban dirigiendo bombas y llegaron hasta los corredores del primer piso, á pesar del inmenso volcán que había en la platea y palco escénico y de los desplomes que á cada instante tenían lugar. Los ingenieros trabajaban de un modo asombroso por la parte de la calle de San Pablo, y la tropa de línea trabajaba en las bombas.

Esta mañana hemos penetrado en el teatro, y por cierto que su vista nos ha causado una dolorosísima impresión. Al atravesar el vestíbulo, vimos hecha pedazos la magnífica escalinata de mármol que conducía al primer piso; y subiendo luego al patio, nos asomamos á una de las puertas de la platea. Lo que desde allí se descubre, es imponente. Sobre nuestra cabeza veíamos el cielo en toda la extensión del techo que cubría la platea y escenario, viéndose tan solo ruinosos y próximos á caer los estribos de mampostería que sostenían la armadura que se desplomó anoche; á nuestros pies teníamos calcinados los grandes

fosos, formando un inmenso horro. Solo se veían los agujeros que fueron puertas exteriores de los palcos á la manera de nidos de palomar. En el fondo de los grandes subterráneos ardían aun el depósito de decoraciones y el gran tablado de los bailes de máscaras. Los bomberos iban apagando las chispas de fuego que se veían á cada paso y amenazaban tomar incremento.

Hasta ahora tenemos noticia de tres desgracias personales. Un albañil que estaba anoche colocado en la calle de San Pablo al objeto de vigilar si el fuego se propagaba, fué sin duda deslumbrado por el incendio, y cayó á la calle desde la azotea, quedando instantáneamente cadáver. A un sugeto que subió á un terrado para ver el incendio, se le fué un pié y cayó en el pozo; y se dice de otro sugeto que murió de repente, al anunciarle que el fuego amenazaba su casa.

Del teatro solo se han salvado los corredores principales, el salón de descanso, bien que muy chamuscado, y el casino. Lo que principalmente ha salvado las casas vecinas, ha sido el grueso de las paredes maestras.

La noche de ayer fué verdaderamente terrible. La columna de fuego que del Liceo salía, se veía desde muchas leguas en contorno, y alguno de los pueblos circunvecinos unía el clamor de sus campanas al de las parroquias de esta capital que tocaban á fuego. Todos los terrados de las calles de Santa Margarita, Carretas y Fernandina, estaban llenos de restos encendidos llegando muchas ascuas hasta la montaña de Monjuich. Las casas más inmediatas al gran Teatro han sufrido algo, pero afortunadamente no

es lo que se creyó en los primeros momentos. La casa del señor Valentí, en la que se halla la fonda de San Antonio, es la que más ha sufrido.

El incendio sorprendió á los actores en sus cuartos. La señora Rizo fué sacada del suyo desmayada, y el señor Montijano tuvo que echar á correr, poniéndose un pantalón, sin tener más tiempo que envolverse en su capa. No sabemos el estado en que habrán quedado las grandes paredes del teatro; solo sí diremos que el cuarto piso, al que hemos sabido esta mañana, temblaba bajo nuestros pies.

La bailarina señora Lozano perdió sus trajes, y á la señora Rizo se le quemaron los suyos en su cuarto.

Esta mañana se veían en la Rambla grandes cordones de tropa y de paisanos, pasando cubos de agua con destino á las bombas que extinguían el fuego de los sótanos del teatro. Como hemos dicho, las ascuas llegaban á las calles del Hospital y Padró, siendo algunas de ellas de muy considerable tamaño. También hemos visto fundidos los globos de varios mecheros. Se proporcionaba agua de todas las cañerías, algunas de las cuales reventaron. De la fundición de San Agustín se sacaba también agua en abundancia.

Hé aquí muy incompletamente reseñados los sucesos del desastroso incendio que ha destruido el magnífico coliseo con el que tanto nos enorgullecíamos, y que era llamado con razón la perla de Barcelona. Este acontecimiento, á todas luces funesto, deja sin trabajo, y por consiguiente sin pan, á un centenar de familias.

Tenemos el sentimiento de anunciar que algunos malvados, aprove-

chando la ocasion que se les presentaba robaron durante la horrible confusion de ayer algunas casas. En el interior del Liceo un hombre se habia apoderado de algunos gemelos; viólo uno de los individuos del bravo cuerpo de Zapadores y lo tendió á sus piés de un golpe que le dió con el mango de su pico, haciéndole abandonar los objetos robados. Hemos oido hacer grandes elogios de los individuos de ese benemérito cuerpo, los cuales rivalizaron todos heroicamente en abnegacion y arrojo. La infantería y caballería se portaron tambien como se porta siempre en ocasiones solemnes el ejército español. Ahora se temen algunos desplomes, y segun tenemos entendido, se van á tapiar las puertas.

—De *La Correspondencia*:

Se ha dispuesto de real órden que los cadetes de infantería del último semestre salgan á practicar á los cuerpos del arma, como se hacia anteriormente.

—Se ha facultado al general director de infantería para que proponga al gobierno de S. M. el punto que crea mas á propósito para establecer el colegio de infantería, en razon á la falta de local que hay en Toledo.

—Causa grande estrañeza en muchas provincias que el precio del pan siga siendo el mismo que antes, siendo asi que el del trigo ha bajado y sigue bajando mucho.

—Está terminándose la canalizacion para alumbrar por medio del gas todas las calles de Valencia que aun no lo están y que son pocas, pues únicamente existen 80 faroles con luz de aceite.

—Se vá á poner á la venta pública en Valencia el aceite de cacahuet, fabricado en aquella ciudad y presentado á la municipalidad para que se haga el análisis de sus condiciones higiénicas para el consumo.

—Ha causado estrañeza en Cádiz el arribo del bergantin goleta inglés *Maria*, que ya dijo *La Correspondencia*, por parte telegráfico que habia sido hallado en alta mar abandonado; porque el buque se halla en perfecto estado marino y todo su interior sin demostrar que sufriera averias de ninguna clase. La fragata inglesa que lo encontró y lo condujo á Cádiz no halló á bordo papeles de ninguna clase que indicaran su proce-

dencia ni su destino.

—Personas autorizadas insisten en anunciar hallarse próximas algunas meditadas medidas dirigidas á devolver al comercio, á la industria y á las obras públicas una parte de los cuantiosos capitales que la confianza acumula hoy en el Tesoro.

—Trátase por la sociedad económica de Alicante de instituir en aquella ciudad los premios á la virtud.

—Una carta escrita el 27 en Tánger, y publicada precisamente por el periódico que con mas facilidad acoge las infinitas noticias alarmantes que se entretienen en inventar lo desocupados, manifiesta los esfuerzos que está haciendo Marruecos para entregar cuanto antes á nuestro país las cantidades estipuladas en el último tratado. Solo tres alcaides de las cercanías de Mazagan habian entregado un millon de ducados, y lejos de prepararse aquel imperio á nuevas luchas con España, se iba á levantar el campamento moro que existia en las inmediaciones de Tánger. Las familias que habian abandonado á Tetuan se preparaban á volver á la ciudad en la creencia de que muy pronto las tropas españolas evacuarían la plaza.

—El *Monitor de la Salud* termina un razonado artículo que se titula *Las tempestades y las campanas* diciendo: que en el terreno de la discusion, juzgando racionalmente por los datos comunes de la ciencia y de la esperiencia, bien puede asentarse que *ni el sonido de las campanas, ni el estampido de los cañonazos, sirven para alejar las tempestades*; y, en cuanto á las primeras, sus vibraciones mas bien pueden atraer el rayo que desviarle, y pueden atraerle, y de hecho lo atraen y lo han atraido muchas veces, por su naturaleza metálica, por su movimiento, y por su elevada situacion en las torres.

—Parece que va á plantearse un nuevo sistema de publicidad en los anuncios, y que consiste en valerse de los sobres de las cartas para poner los anuncios ante los ojos del ciudadano mas indiferente. Los citados sobres costarán para el correo interior, con sello y goma para cerrarle, la módica suma de un cuarto, esto es, la mitad de lo que hoy cuesta el sello solamente. Los sobres para el exterior, con su sello correspondiente y goma tambien para cerrarlo, costarán tres cuartos,

uno menos de lo que vale el sello.

—Una carta de París dice á la *Epo-ca*, que no debe estrañarse que de los dos lados del Estrecho se prepare una lucha gigantesca y desesperada, siendo sintoma del espíritu público en Francia los artículos notables del *Diario de los debates*, recientemente publicados, sobre los armamentos de la Gran Bretaña, artículos que se dicen inspirados en el mismo gabinete imperial. La prensa inglesa se complace en elogiar á la familia de Orleans, cosa que irrita á los imperialistas franceses.

—El Jueves Santo se verificó en Lóndres, en la capilla de Whitehalle, la tradicional distribucion de las limosnas reales, que consiste en la distribucion de bolsas blancas de piel de cabrito, y otras encarnadas, conteniendo cada una de las primeras, tantas monedas como años tiene la reina, es decir, cuarenta y dos, y cada una de las segundas, un soberano, una libra esterlina y diez chelines. Esta limosna se distribuyó á 42 mugeres y 42 hombres, número tambien correspondiente al de los años de la reina.

MAHON 17 DE ABRIL.

Efemérides.

- 1081. Batalla de Almenara ganada por los castellanos al mando del Cid Campeador.
 - 1355. Es decapitado Marino Faliero, dux de Venecia.
 - 1809. Accion y toma de Alcántara ganada por los franceses contra españoles y aliados.
- Recuerdos de Menorca.
- 1814. Se celebran en Mahon fiestas y regocijos públicos con motivo de la feliz llegada á España de S. M. el rey D. Fernando VII: á la funcion religiosa que se celebró en el Cármen asistió la serenísima señora Duquesa de Orleans, que á la sazón habitaba en esta ciudad.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administracion de Correos de esta ciudad por falta del correspondiente franqueo.

- D.^a Isabel de Rey Gracia.
- „ Antonio de Luna Gracia.
- „ Federico Rodriguez Cartagena.
- „ Benito Valencia Aranjuez.
- „ Pablo de Santiago Málaga.
- „ Fernando Gamez Madrid.
- „ Celedonio Carrasco Manila.
- „ Antonio Ortega Nueva Orleans.

AGRICULTURA. -- En el ramo de horticuItura se obtienen sin cesar nuevos y pasmosos adelantos: las siguientes líneas que copiamos de la *Agricultura Española*, ilustrada revista que ve la luz pública en Sevilla, probará á los rutinarios que los frutos de todas especies se mejoran y perfeccionan con el auxilio del estudio, y que sin ese elemento poderoso es inevitable la degeneracion gradual que los conduce á la muerte.

LA EMPERATRIZ EUGENIA Y NAPOLEON III.
Así se llaman dos especies de fresas ya bastante usuales en Francia é Inglaterra, y muy de moda en la buena sociedad de ambas naciones.

La fresa *Emperatriz Eugenia* es un adelanto debido á Mr. Knevelt, médico inglés, muy entendido en horticuItura, aficionadísimo á las fresas, y especialmente dedicado á perfeccionarlas. La primera aparicion de esta fruta en el mundo pomológico tuvo lugar por el año de 1854; y su importación en Francia data de 1857.

Es indudablemente una fruta de gran mérito por todas sus cualidades, y sobre todo por su tamaño; pues tiene ordinariamente de circunferencia nada menos que 45 centímetros (unas 6 $\frac{1}{2}$ pulgadas.) Comparé este volumen con el de la fresa común, y se formará una idea de lo que es la *Emperatriz Eugenia*. Estas dimensiones,

unidas á su color rojo muy encendido, dan á la fruta en cuestion una bellísima apariencia; por lo cual un plantío de esta fresa, en estado de fructificación, ofrece un golpe de vista admirable. Su sabor y su aroma son también muy superiores á los de la fresa ordinaria.

La planta que la produce, es muy vigorosa y se dá en cualesquiera terrenos. Las flores son de tamaño mediano y hermafroditas. La fecundidad de la planta es asombrosa: baste decir que algunos piés producen un kilogramo (mas de dos libras) de fresas, cada una de las cuales pesa de 60 á 75 gramos (2 á 2 $\frac{1}{2}$ onzas próximamente).

La fresa *Napoleon III* es de origen francés, presentada y bautizada por Mr. Gloede propietario horticultor de Sabions, (departamento de Seine-et-Marne). En tamaño es igual á la *Emperatriz Eugenia*, su forma es redonda algunas veces, y otras complanada; su color tira á naranjado. La pulpa es algo mas recia que la de la *Emperatriz*, muy azucarada, algo acidula, y muy agradable al paladar.

La planta es todavía mas fecunda que la anterior, y le lleva también ventaja en cuanto á resistir los rigores de las estaciones. La sazón del fruto es algo mas tardía.

Estas dos especies de fresas, que hoy se disputan la preferencia, han desbancado por completo la llamada *Reina de Inglaterra*.

terra. (British Queen), que durante mucho tiempo hizo las delicias de sus compatriotas en los célebres y espléndidos banquetes tan frecuentes en las orillas del Támesis.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

La beata María Ana de Jesus virgen.

Cultos.

CORTE DE MARIA. -- Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepción, en la iglesia de San Francisco.

En la del Hospital al anochecer se continúa el devoto y solemne octavario dedicado al Buen Pastor.

Santo de mañana.

San Eleuterio obispo y mártir y el beato Andrés Hiberno.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

El sol sale á las 5 h. y 20 m. y se pone á las 6 y 40 m.

La luna sale á las 10 y 15 m. de la M. y se pone á las 12 y 59 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 16 de Abril de 1861.

Servicio para el 17.

Gefe de dia: D. Aureliano Cassi y Ripalda, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos nº 36. -- *Parada, hospital y provisiones,* Zaragoza. -- *El Sargento Mayor.* -- Miguel Ferradas.

DEL BANQUERO.

junto á ella, y contadme todo lo que os sucede... porque ya sabéis que yo no ignoro lo que son penas.

Cecilia la cogió la mano y respondió:

— Muy abatida y aplanada me encuentro hoy, como me sucede todos los días que no trabajo. ¡Mi pintura es mi amiga, mi consuelo, mi único placer en este mundo! ¡Oh! ¡si yo pudiera pintar desde por la mañana hasta por la noche, sin tener necesidad de vivir de mi trabajo, qué dichosa sería! Las necesidades de la vida acabarían conmigo, mi talento sucumbiría en la lucha.

— De seguro habeis tenido hoy una nueva afliccion para que habéis así, hija mia, dijo afectuosamente la señorita de Beville.

La jóven no podia mas, y entonces le habló en estos términos:

— ¡Oh! mi buena señorita de Beville, calculad si estaré fatigada: vengo á pié de la calle de Varennes, porque no me gustan los carruages públicos donde la gente os mira, y aun á veces os dirige la palabra: despues con este vestido blanco, esta mantelita negra y este sombrero que tan bien me cae, podia presentarme en todas partes ¿no es verdad?

— Seguramente.

— ¡Oh! pregunto esto porque los lacayos me miraron con desden y con compasion cuando llegué al pórtico del palacio donde vive la condesa de Meron y pregunté por ella.

— ¡Ah! exclamó involuntariamente la señorita de Beville.

— Es una señora poderosa, exclamó Cecilia, que aca-

46 LA SOBRINA
tarpara responderme secamente:

— Dejadme las señas de vuestra habitacion: iré cuando pase por allí, ó enviaré un criado.

— No se decidirá, dijo tristemente la señorita de Beville. Es una esperanza á que hay que renunciar, pero yo traigo una cosa mas segura... Hoy mismo, mi discípula, la señorita Sylvania de Pleonel, vá á venir aquí con su padre á pedirnos que la deis lecciones de pintura; veréis que jóven tan buena y tan linda, y luego es tan bonita; quizás se tratará también de su retrato, porque hablan de casarla pronto.

Un gran suspiro salió del corazon de la solterona, pero al punto volvió á Cecilia, y sacando de su bolsillo un estuche, la dijo:

— Aquí están las alhajas de que queriais deshaceros.

Un rayo de alegría iluminó el rostro de Cecilia, que al punto abrió el estuche y sacó una pulsera que besó religiosamente, diciendo:

— ¡Pobre madre mia!

Despues una vaga inquietud comenzaba ya á alterar su alegría, cuando la señorita de Beville la dispó diciendola:

— Sylvania de Pleonel está en todo, y comprendiendo que las lecciones y los retratos no pueden producir mucho por ahora, me dijo: id pronto á llevar el valor del crédito que yo compro, á fin de atender á lo presente, porque grande debe ser el apuro en que se halla para deshacerse de las memorias de una madre.

La buena señorita se envanecia con haber sacado una discípula como esta, ofreciendo de su parte á Cecilia una bonita cartera verde, donde la amable Sylvania habia puesto parte de los billetes de banco que le habia

MOVIMIENTO DEL PUERTO.**ENTRADAS.**

De Palma en 3 dias laud esp. San Juan de 23 t., pat. Jaime Pons, con 6 trip., 1 pas., vino y otros efectos.

De Marsella en 3 dias polacra goleta esp. Neptuno de 40 t., cap. D. Lorenzo Pons, con 8 trip., 1 pas., carbon de piedra y otros efectos.

SALIDAS.

Para Palma balandra esp. Vigilante, de 19 t., pat. Onofre Andreu, con 4 trip., 2 pas., 200 cuarteras trigo, 30 id. habas 27 balas raices, 2 qq. queso y otros efectos.

ANUNCIOS.**IMPORTANTE A LAS SEÑORAS****MODAS DE PARIS.**

M.^{lle} Stefanie avisa á las Señoras que arregla los sombreros antiguos poniendolos á la última moda.

En casa de dicha señora se encontrará un surtido de corbatas de mucho gusto, á 8 y á 20 rs. vn.

Calle del Castillo núm.º 120.

Se desea encontrar una muger de mediana edad para servir en clase

de criada.

En esta imprenta informarán.

NODRIZA.

Hay una que desea amamantar en su propia casa (Biniatop).

Darán razon en esta imprenta.

CUASI DE BALDE.**GRAN BARATO DE LIBROS**

DE TODAS CLASES.

Calle Nueva n.º 25, Tienda.

Se compran monedas antiguas y Bibliotecas enteras.

LA EUROPA

EN 1860.

Revista político-económica de las principales potencias, á saber: Rusia, Prusia, Austria, Cerdeña, Bélgica, Francia, Inglaterra y España.

POR D. LUIS MARIA PASTOR

ex-ministro de Hacienda y presidente de la Asocion para la reforma de los aranceles de Aduanas.

Véndese en la librería de Mascaró, ca-

lle Nueva, á 6 rs. vn.

En la misma librería están de venta varias obras en francés que se darán á precios módicos.

La casa n.º 105 de la calle del Castillo está para alquilar, amueblada de todo lo necesario.

Tratarán del ajuste en dicha casa.

Para BUENOS - AIRES.

Saldrá de Barcelona á principios del próximo mes de mayo el bergantín español Virgen del Cármen.

Admite solamente pasajeros, y para tratar del ajuste se conferirán con D. José Lluch, calle de Anunciavay n.º 13.

Para ALICANTE.

Saldrá á la mayor brevedad el pailebot esp. Rita, su capitan D. Matias Riudavets, admite cargo y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitan.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascal,
calle Nueva, núm. 24.

ba de comprar un hermoso palacio, donde se ocupa en establecerse de un modo lujosísimo. Me habia recomendado á ella un médico que en otro tiempo asistió á mi pobre padre, y á quien he visto despues de mi vuelta, se ha propuesto protegerme y se llama el doctor San German. Pues bien, la condesa de Meron, gracias á su recomendacion, queria que la hiciera un retrato, y me habia señalado la hora en que debia ir á su casa. Fui exacta... y mientras el lacayo me anunciaba estuve admirando aquella linda habitacion, no porque es rica y porque está amueblada de una manera régia, sino porque se halla colocada entre un patio y un jardin; ningun ruido de la calle puede llegar allí. ¡Oh! ¡qué bien se podria trabajar y meditar en ese palacio!

La señorita de Beville se sonrió:

Cecilia continuó diciendo:

—Dudo que la señora condesa estuviera trabajando, aunque aguardé cinco cuartos de hora; ya me hallaba impaciente, y mi timidez no me permitia decir una palabra, cuando al fin se presentó la condesa, que por cierto no es bonita ni jóven.

—Y es mucha lástima, dijo la señorita de Beville, pues eso hace mejores á las gentes.

—Me recibió muy desdeñosamente, contestó la jóven artista, mirándome de pies á cabeza con aire altanero, y me preguató con tanta distraccion como si no supiera quién era y á lo que iba, que yo no sabia qué decirle; por último, cuando la recordé que recomendada por Mr. de San German me presentaba para hacer un retrato, murmuró entre dientes:

—¡Ah! si, es el mio. Me han-dicho que debo mandar hacer mi retrato para la esposicion; es la moda; me han

dicho que teneis talento, y que podeis venir á casa... me acuerdo, esto es lo que me ha sucedido, pues yo no quiero incomodarme, y los pintores están acostumbrados á que vayan á sus estudios... ¡Está muy bien, trabajareis mientras yo recibo mis visitas, asi será menos fastidioso el servir de modelo!

—¡Se quiere dar un tono de princesa! dijo la señorita de Beville encogiéndose de hombros.

—Mientras hablaba, la condesa de Meron seguia examinando mi persona, continuó Cecilia, y cuando se cansó de verme, dijo con desden:

—Muy jóven sois aun para tener ya bastante talento.

—Lo que queria decir, interrumpió la señorita de Beville, sois demasiado bonita para poneros al lado de una muger que hace tiempo ha dejado de serlo.

—Despues, continuó la jóven sonriendo, me miró á la cara y á mi trage, como tratando de indagar si yo no hacia un mal uso de mi juventud.

—Mal ha debido ella emplear la suya, esclamó aparte la señorita de Beville.

—Su pensamiento era tan claro, continuó Cecilia, que no pude menos de responder á él diciendo.—Señora condesa, vengo á pié del boulevard de los Italianos á la calle de Varennes, y deseo venir muchas veces para llevar á cabo un largo trabajo por el que no pido sino un débil precio.

—Esa respuesta es digna de vuestra virtud, de vuestro valor.

—Y de mi pobreza; por eso creí un instante que se habia enternecido; un poco de interés dulcificó la expresion altiva de su semblante, pero desapareió como un pensamiento importuno que se apresuró á ahuyen-